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Un territorio está formado por municipios, 
patrimonio histórico y natural, pero, sin duda, 
está fuertemente definido por la gente que 
forma parte de él y que le da vida a través de 
sus proyectos, sus experiencias, sus relaciones y 
sus costumbres. 
La Tierra de Pinares segoviana tiene une exten-
sión de más de 1.700 kilómetros cuadrados, está 
formada por 72 núcleos de población, cuenta con 
una amplia masa forestal de pinos, con un patri-
monio histórico formado por castillos y grandes 
joyas del románico o el mudéjar, así como con 
cerca de 30.000 habitantes que han elegido este 
territorio para vivir y/o trabajar. 

De esos 30.000 vecinos, amigos y compañeros, 
hemos seleccionado algunos de ellos para lanzar 
una iniciativa dirigida a poner en valor las muchas 
fortalezas y oportunidades de esta zona de la pro-
vincia de Segovia a través de las historias y pro-
yectos de quienes forman parte de ella. 
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Esta iniciativa la hemos impulsado por Honorse 
Tierra de Pinares desde el proyecto de coopera-
ción regional leader Más Empresas, Más Empleo, 
Más Rural y la Estrategia de Emprendimiento de la 
Mujer Rural en los ámbitos agrario y agroalimen-
tario, y le hemos llamado Pinarieg@s, apelando 
al elemento natural que nos une a través de todo 
nuestro territorio, los pinares que le dan nombre a 
su vez a nuestra entidad. 

Un pinarieg@ es una persona que, desde esta zona 
de la provincia de Segovia, contribuye a la sosteni-
bilidad, a la generación de empleo y nuevas opor-
tunidades laborales o a la generación de servicios 
de proximidad que vertebren nuestro territorio. 

Hay pinarieg@s que son emprendedores, em-
presarios, autónomos; que se dedican a sectores 
variados como la agricultura, a la ganadería, al co-
mercio o el turismo; hay productores locales, per-
sonas que trabajan en el sector sanitario, otros que 
ofrecen servicios de proximidad que mejoran las 
posibilidades de la zona y algunos que se orga-
nizan en cooperativas para obtener mejores resul-
tados. 

Un pinarieg@ es una 
persona que, desde esta 
zona de la provincia 
de Segovia, contribuye 
a la sostenibilidad, 
a la generación de 
empleo y nuevas 
oportunidades laborales 
o a la generación de 
servicios de proximidad 
que vertebren nuestro 
territorio. 
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Con la ayuda del periodista Pablo Maderuelo, 
hemos contado estas historias en medios de co-
municación locales, provinciales, regionales y 
nacionales. Hemos llevado sus proyectos a la tele-
visión, la radio, los periódicos y las redes sociales; 
y, con ello, a los ordenadores y teléfonos móviles 
de muchísimas personas que han mostrado un 
gran interés en los diferentes proyectos. 

Con ello, hemos contribuido a hablar en positivo 
de nuestro territorio. A visibilizar algunos de los 
proyectos que lo hacen singular, atractivo para 
quienes quieren desarrollar aquí sus oportuni-
dades, sus proyectos e incluso, a veces, cumplir 
sus sueños. 

Porque la riqueza de esta zona de la provincia de 
Segovia permite desarrollar un gran espectro de 
aptitudes personales y profesionales que pueden 
constituir la raíz necesaria para que crezcan las 
oportunidades y, a partir de ellas, se pueda verte-
brar el territorio.   

Lo que aquí presentamos es una rápida aproxima-
ción a los pinarieg@s que han formado parte de 
la campaña y que son solo un ejemplo de tantas 
personas que, a nuestro alrededor, representan 
con sus propias experiencias las oportunidades 
y fortalezas del medio rural y, en particular, de la 
Tierra de Pinares. 

Con ello, hemos 
contribuido a hablar 
en positivo de nuestro 
territorio. A visibilizar 
algunos de los proyectos 
que lo hacen singular, 
atractivo para quienes 
quieren desarrollar aquí 
sus oportunidades, sus 
proyectos e incluso, a 
veces, cumplir sus sueños. 
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Sus historias a veces pasan desapercibidas más 
allá de la comarca o incluso dentro de ella. O in-
cluso, en ocasiones, estamos tan habituados a 
ellas que no nos hemos parado a apreciar todo 
el esfuerzo que hay detrás de proyectos que acu-
mulan ya décadas de trabajo y tesón. 

Pero hay que contarlas. Hay que poner el foco 
sobre ellas y arrojar luz. 

Tenemos que ponerlas en 
valor y, con ellas, exponer el 
potencial de los diferentes 
núcleos de población de 
nuestra comarca. Porque es 
así como podremos visibilizar 
el atractivo de nuestro 
territorio. 
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En definitiva, todos estos vecinos, 
amigos, compañeros, conocidos 
son quienes, con sus ideas, esfuerzo, 
ilusión y fortaleza, construyen 
territorio, contribuyen a vertebrar 
la zona y enriquecen con su trabajo 
los recursos de los que disponemos 
por vivir en esta zona de la provincia 
de Segovia. Y es labor de Honorse 
Tierra de Pinares, como motor de 
desarrollo de la comarca, apoyar y 
difundir sus historias. 

Y tú ¿Eres 
Pinarieg@?

Pablo Maderuelo, periodista
Mayte Ferreiro, gerente de Honorse Tierra de Pinares
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Angélica 
Muñoz

Corresponsable de El 
Navazo y del Hide Tierra de 
Pinares (Arroyo de Cuéllar)Angélica es de Arroyo de Cuéllar 

y José Antonio de Gomezserracín. 
Ambos son emprendedores y grandes 
innovadores, como demuestran los 
proyectos que están desarrollando en 
la comarca a partir de su actividad 
inicial, la ganadería. 

La Tierra de Pinares cuenta con gran 
variedad de aves: desde necrófagas 
como el buitre negro, hasta rapaces 
como el milano real.

Frente el aumento de los costes de incineración del ganado, 
solicitaron permiso para establecer un muladar en su pro-
piedad con el que no sólo han reducido los costes asociados 
al ganado, sino también han evitado los ataques de las aves 
carroñeras al ganado vivo. 

Durante el proceso de llevar el ganado muerto al muladar, 
observaron la presencia de una gran variedad de aves de 
diferentes especies en la zona: alimoches, buitres negros, 
buitres leonados e incluso águilas imperiales, y encargaron 
un informe que analizar las distintas variedades presentes. 
A partir de los resultados del informe, decidieron crear un 
hide para observar y fotografiar a las aves silvestres sin mo-
lestarlas.

Angélica y Juan Antonio han ido adquiriendo un mayor cono-
cimiento y profundizando en el sector, al tiempo que han ido 
contactando con otros negocios, como casas rurales, para 
ofrecer paquetes más completos a su público y colaborar en 
la introducción de nuevos atractivos turísticos en la zona. 

En su búsqueda continua de la diversificación de su pro-
ducto, ahora también comercializan sus propios lechazos. 
Han alquilado una nave en Gomezserracín donde tienen 
las cámaras y desde donde distribuyen sus productos a sus 
clientes y hacen el reparto a domicilio. 

Además, están explorando nuevas oportunidades relacio-
nadas con la lana de oveja castellana. Actualmente parti-
cipan en un proyecto destinado a revalorizar la lana y tienen 
planes de abrir su propio lavadero, para el cual ya tienen 
parte de la financiación necesaria. 

Estos últimos proyectos han permitido a Ángela y a José An-
tonio cerrar el círculo de emprendimiento, demostrando una 
capacidad constante de innovación y adaptación. 

”
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Belén 
Martínez

Responsable de  
La Manitas de Sacramenia  

(Sacramenia)Arandina asentada en Sacramenia, 
Belén Martínez siempre ha sentido 
pasión por la cocina. Sin embargo, 
la vida le llevó por otros derroteros. 
Estudió Delineación Industrial y 
trabajó como técnico superior de 
imagen y sonido, delineante industrial 
y frutera, hasta que hace cuatro años 
decidió lanzar su propio proyecto: La 
Manitas de Sacramenia. 

Quería meter el sabor de las 
manitas de lechazo en un 
tarro y concentrar en él los 
sabores de siempre.

Belén vio la oportunidad de emprender en su pueblo a 
partir de una receta tradicional que sólo estaba en la me-
moria de los más veteranos de la localidad segoviana: las 
manitas de lechazo. Fusionando la receta de su abuela y su 
suegra, comenzó a investigar cómo hacer sus propias ma-
nitas y convertir este plato típico en un producto gourmet 
que permitiese recuperar la receta tradicional y evitar que 
ésta terminara por perderse. 

Con el elemento añadido de que esta era una parte del le-
chazo que se estaba desperdiciando, por lo que avanzar en 
la recuperación de la receta ha servido para mejorar el apro-
vechamiento del animal. 

Más allá del propio sabor y la calidad del producto, uno de 
los grandes valores del proyecto de Belén es incentivar la 
economía circular y recuperar la cocina de siempre en la 
que todo se aprovecha. Sus manitas son un producto de 
kilómetro cero, elaboradas con ingredientes naturales que 
provienen del matadero de Sacramenia, y que se cocinan y 
envasan de forma totalmente artesanal. 

Un valor añadido es que el proyecto no solo contribuye 
al desarrollo sostenible de la comarca, sino que también 
desempeña un papel fundamental en el impulso de mantener 
con vida los pueblos de Segovia. 

A través de su proyecto, Belén, no solo ha encontrado una 
pasión, sino que también está contribuyendo a que las 
nuevas generaciones puedan conectarse, a través de los 
sentidos, con aquel mundo que no llegaron a conocer: el 
mundo de sus abuelas y bisabuelas. 

”
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Eliecer Soto
Propietaria de casa rural, 
responsable de catering e 

innovadora en el ámbito de la 
alimentación (Fuentesaúco de 

Fuentidueña)Eliecer es de Fuentesaúco, y hace 
años se dio cuenta de que un 
servicio de comida a domicilio 
podría ser de gran utilidad para las 
personas mayores de la comarca, 
proporcionándoles una alimentación 
variada, saludable y a un precio 
razonable. 

Después de muchos años dedicados 
a preparar comida a diario para mis 
vecinos, estoy dedicada a innovar 
con productos ecológicos y de 
proximidad.

Mientras desarrollaba esta idea, casualmente encontró un 
curso online sobre emprendimiento, organizado por la an-
tigua Caja de Ahorros. Pensó que podría combinar su expe-
riencia adquirida en la gestión de la casa rural, junto con lo 
que aprendiera en el curso, para llevar adelante su proyecto. 

Una vez finalizado el curso, la idea de crear un servicio de 
catering rural a domicilio fue premiada por la organización, 
lo que la motivó a poner manos a la obra para hacer realidad 
su proyecto. 

Así, Eliecer decidió abrir una nueva etapa profesional y 
desde hace unos años, ofrece comida por encargo a los 
vecinos de la comarca, a los inquilinos de su casa rural, y 
recientemente ha comenzado a recibir encargos de locali-
dades cercanas.

Paralelamente, ha empezado a investigar con alimentos de 
la comarca para producir humus y cremas ecológicas en-
vasadas. A partir de los garbanzos que cultiva su sobrino 
César y de otras materias primas que le llegan desde Cuéllar 
o Navas de Oro, Eliecer ha dedicado meses a encontrar el 
sabor perfecto, crear un producto de alta calidad y contribuir 
así a la innovación en el sector agroalimentario. 

Echando la vista atrás, Eliecer ha comprendido que alojar a 
visitantes y explorar nuevas posibilidades en la alimentación 
le ha permitido crecer y progresar. Ha aprendido que em-
prender en el mundo rural implica superar las distancias y 
hacer llegar tu trabajo a públicos más amplios. 

”
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Eli de 
Frutos

Propietaria del Hostal 
Mesón San Francisco 

(Cuéllar)Eli es de Cuéllar. Tras estudiar para 
convertirse en aparejadora y vivir 
durante tres años en Barcelona 
trabajando como interiorista, decidió 
volver a sus orígenes para seguir con 
su profesión al tiempo que se iba 
involucrando de forma más activa en 
el negocio familiar: el Hostal Mesón 
San Francisco. 

Me siento orgullosa de ser la 
cuarta generación de mujeres 
al frente del negocio familiar.

A su regreso, Eli y su marido, comenzaron a profesionalizar 
uno de los hobbies de su padre: el vino; y crearon las bo-
degas Malaparte, que en la actualidad cuentan con 14 varie-
dades de vinos naturales y ecológicos. 

Después del fallecimiento de su padre y la jubilación de su 
madre, Eli dio un paso más en el negocio familiar y comenzó 
a formarse como cocinera para poder ser fiel a los platos y 
sabores del mesón con una idea muy clara: mantener in-
tacto el recetario de su madre. 

A lo largo de las décadas, el hostal mesón San Francisco ha 
evolucionado para adaptarse a los tiempos. En la década 
de los 80 y 90, se le otorgó una placa al mérito turístico, 
y se hizo famoso por su especialidad de lechazo en horno 
de leña. Después, Eli lideró la última gran reforma, apos-
tando por la modernización, creando un salón grande para 
eventos, una cocina nueva, y renovando varias habitaciones. 

El objetivo de Eli es crear el San Francisco del siglo XXI, com-
pletando la reforma de las habitaciones y apostando, por 
productos de kilómetro cero, cocina de huerta, productos de 
temporada y por vinos de origen natural. 

Eli se enorgullece por ser la cuarta generación de mujeres 
al frente del negocio familiar. Reconoce el enorme trabajo 
que su madre realizó durante los años que estuvo al mando 
del establecimiento, quien dio nombre a un lugar centenario 
que forma parte de la historia y las costumbres de la Tierra 
de Pinares. 

”
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Ester 
Muñoz

Copropietaria de  
Ibéricos Vega Seca  

(Cuéllar)Ester y Javier son de Cuéllar y desde 
que se casaron tenían por costumbre 
hacer la matanza como hacían sus 
abuelos. En 2008, se lanzaron a 
crear Embutidos Vega Seca y a 
comercializar sus productos, basados 
en dos principios fundamentales: ser 
productos naturales y seguir la receta 
de la matanza tradicional.

Hacemos el embutido con la receta 
de nuestros abuelos, pero, en lugar 
de en el desván, en instalaciones y 
con procesos profesionales.Aunque los inicios fueron difíciles, Ester y Javier consiguieron 

sacar adelante su proyecto. Inicialmente, para evitar grandes 
inversiones económicas, decidieron alquilar unas insta-
laciones en Guijuelo (Salamanca) para la elaboración del 
embutido, aunque no les permitía la curación del producto. 
Ante esta limitación, decidieron abrir sus propias instala-
ciones en Cuéllar y elaborar el embutido sin salir de la pro-
vincia siguiendo el mismo procedimiento que sus abuelos, 
pero ahora de manera profesional. 

Esther y Javier completan el trabajo de elaboración y de 
venta en sus instalaciones de Cuéllar con una tienda online 
que les abre la posibilidad de llegar a otro tipo de públicos.  

La mayor parte de su público está en la comarca de la Tierra 
de Pinares, pero trabajan mucho con el País Vasco, donde 
han establecido una fuerte relación comercial a lo largo de 
los años. 

De hecho, Javier ha decidido dar un paso más, y ha abierto 
un gastrobar en la frontera de España y Francia, donde se 
pueden degustar y comprar los productos de Vega Seca. 

Esther y Javier han demostrado su capacidad para superar 
desafíos, no solo por su dedicación, profesionalidad y es-
fuerzo personal, sino también por contar con un producto 
cuidado y de calidad en su firme compromiso por mantener 
y enriquecer la receta de sus abuelos. 

”
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Gema 
Panizo

Corresponsable de  
Patatas Tarsa  
(Pinarnegrillo)Gema es de Madrid. Estudió Químicas 

y trabajó durante 20 años en 
laboratorios de investigación, donde 
conoció a Oscar, su pareja. Él procedía 
de Pinarnegrillo, donde su familia se 
había dedicado durante años al cultivo 
de patatas. 

Queremos que la gente pueda tener 
en sus casas patatas que saben 
a patata. Con sabor, calidad y 
cercanía.

Primero fue Oscar quien decidió dar un cambio a su vida 
y comenzar a dedicarse a las tierras. Más adelante, se unió 
Gema, que pensó en aplicar todo el aprendizaje que había 
adquirido en su anterior etapa profesional para implemen-
tarlo en su propio proyecto. 

Mientras ella se centró en el Marketing Digital para descubrir 
las herramientas adecuadas que permitieran llevar sus pa-
tatas directamente al consumidor, Oscar estudiaba métodos 
agrícolas más sostenibles. 

La elección de introducirse en el sello de calidad “Alimentos 
de Segovia” les abrió las puertas en el sector de la restaura-
ción, y su participación en la formación en Marketing Digital, 
desarrollada con la Cámara de Comercio de Segovia, les 
permitió conocer al tejido empresarial de la provincia. 

Las patatas de Óscar y Gema tienen tres destinos una vez 
que salen de Pinarnegrillo.  Por un lado, destinan una parte 
del cultivo a clientes mayoristas. Por otro lado, suministran 
patatas a algunos de los restaurantes más prestigiosos de la 
provincia, a quienes aportan un producto de calidad. 

Finalmente, venden directamente al consumidor a través de 
su tienda online. Las redes sociales se han convertido en 
un aliado fundamental para alcanzar ese objetivo, ya que 

a través de ellas tratan de llegar a los consumidores y ali-
mentar el tradicional boca a boca.  

Gema contempla con satisfacción el proceso de supera-
ción personal y convencimiento. A pesar de las dificultades, 
Gema y Óscar han logrado hacer de sus patatas un pro-
ducto especial, de calidad, que constituye su proyecto de 
presente y, sobre todo, de futuro. 

”
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Lara de 
Miguel
Propietaria de  

Huerta Prado Ancho  
(Aguilafuente)Cuando era niña, Lara cogía 

la carretilla de su familia en 
Aguilafuente y se iba hasta la huerta 
de la señora Trini a comprar lo que le 
pedía su abuela. 

Quiero hacer partícipe al consumidor 
de los alimentos que come, 
centrarme en la calidad y guardar el 
máximo respeto a la tierra.

Unos cuantos años después, inspirada por aquellas costum-
bres, Lara decidió dejar su trabajo en Madrid para cultivar en 
un terreno familiar hortalizas de temporada dirigidas directa-
mente al consumidor. 

Huerta Prado Ancho tiene cuatro invernaderos que ocupan 
una superficie de 2.000 metros cuadrados y otros 500 me-
tros cuadrados adicionales de huerta a cielo abierto. Aunque 
su cultivo principal son los tomates, también produce otras 
hortalizas de temporada como calabacines, calabazas, pi-
mientos, berenjenas, pepinos, judías verdes, acelgas, repo-
llos, lombarda o patatas. 

Gracias a su formación y experiencia, Lara comprende la im-
portancia de preservar la calidad de la tierra en la que cultiva 
sus productos, ya que los minerales, los microorganismos y 
la materia orgánica son la base fundamental de un suelo 
vivo que produzca alimentos de calidad.  

En el mismo terreno de la huerta, tiene dos caballos que 
consumen los restos vegetales, y aportan estiércol al suelo, 
contribuyendo a generar materia orgánica y microorga-
nismos esenciales para el funcionamiento del ecosistema. 

El compromiso de Lara por la economía circular y la soste-
nibilidad también se refleja en el uso de placas solares en 
su explotación. Estas placas alimentan los motores de riego 
y suministran la energía necesaria para la iluminación y los 
dispositivos electrónicos. 

Lara destaca los desafíos que enfrenta emprender en el 
medio rural y enfatiza la importancia de establecer redes 
de apoyo e intercambiar experiencias con otras personas. 
A través de su proyecto, Lara ha conseguido despertar el 
interés de sus clientes en los alimentos que consumen. 

”
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Laura San 
Felipe

Experta en Comunicación 
(Cantalejo)Laura es de Cantalejo, y estudió 

Publicidad y Relaciones Públicas 
en Segovia antes de marcharse 
a Ecuador para vivir su primera 
experiencia como profesora 
universitaria. 

La comunicación y las redes 
sociales son una ventana para 
mostrar las historias del medio 
rural.

Al regresar de Ecuador para iniciar su doctorado, decidió 
regresar a Cantalejo, donde vivía y trabajaba su pareja.  

Mientras preparaba su tesis, y ayudaba a alumnos a preparar 
sus trabajos finales de Máster, identificó un gran número de 
personas y pequeños proyectos que necesitaban que al-
guien les ayudara en su comunicación y en la gestión de sus 
redes sociales. 

Ante esta demanda, Laura se dio de alta como autónoma 
y puso en marcha un proyecto dirigido a que las empresas 
pudieran apoyarse en ella para orientar estratégicamente el 
modo en el que se comunican en redes sociales. 

A diferencia de las grandes agencias de publicidad, Laura 
ofrece a las pequeñas y medianas empresas del medio rural 
cercanía, comprensión, atención personalizada y conoci-
miento del entorno local. 

A través de su página web, Laura ha ido avanzando poco a 
poco hacia este objetivo y ha ayudado a negocios rurales a 
maximizar sus resultados en las redes sociales mediante una 
planificación estratégica sobre qué comunicar, cómo ha-
cerlo y qué momentos o mensajes resultan más apropiados. 

Con su trabajo contribuye al impulso y a la visibilidad de 
sectores diversos como el inmobiliario, el ganadero y el de 
los viajes. 

Laura considera fundamental rodearse de gente empren-
dedora que entienda las dificultades existentes en el medio 
rural. Mirando hacia el futuro, quiere seguir mostrando al 
medio rural las fortalezas de la Comunicación y la Redes So-
ciales, y complementar el trabajo que está haciendo con el 
contacto directo con la gente de los pueblos, enseñándoles 
de manera más directa. 

”
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Lucía 
Arranz

Responsable de  
Saborea en Cuéllar 

(Cuéllar)Lucía es de Cuéllar y procede de una 
familia emprendedora. Su dedicación 
al sector de la distribución le llevó, 
durante la fase más dura del COVID, 
a darle mucho más valor a los 
productos de proximidad. 

Quiero que la gente descubra 
el potencial que tiene Segovia, 
más allá del acueducto.

A finales de 2020 se puso en contacto con “Alimentos de 
Segovia” para exponerles que tenía un proyecto ligado a los 
productos de la tierra, y en apenas seis meses, en enero de 
2021, Saborea en Cuéllar era una realidad. 

Se trata de una tienda situada en el centro de la localidad 
que ofrece directamente a los consumidores todo tipo de 
alimentos producidos, en su mayor parte, en la provincia de 
Segovia. 

A través de sus productos, Lucía quiere concienciar del po-
tencial de Segovia y promover el consumo local. Los quesos, 
los chocolates, el vino, la cerveza o las salsas son algunos de 
los productos que más rotación tienen dentro de la tienda, 
porque son los que más éxito tienen entre quienes entran en 
Saborea en Cuéllar. 

La apertura de la tienda ha sido el primer paso de otros 
tantos que están por venir. Ha conseguido un buen número 
de seguidores en las redes sociales y ha creado un club de 
socios. Además, trabaja en su próximo desafío, una tienda 
online. 

Lucía reivindica el potencial del producto de sostenibilidad 
y la importancia de cuidar lo que comemos para tener una 
mejor salud física y mental. 

”
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Miriam 
Fuente Rojo

Asesora de  
explotaciones agrarias  

(Cuéllar)Miriam es de Sacramenia, vive en 
Cuéllar y se dedica a asesorar a 
agricultores y ganaderos, ofreciendo 
apoyo en áreas como la gestión de 
cuadernos de explotación, la Política 
Agraria Común (PAC), las ayudas 
para maquinaria, las subvenciones y 
alegaciones. 

La nueva PAC ofrece una 
oportunidad de oro para las nuevas 
generaciones que quieran dedicarse 
al sector agrario.

Tras trabajar durante 14 años en la Cámara Agraria Provin-
cial de Segovia, se vio “obligada” a iniciar su propio negocio 
como profesional autónoma cuando ésta cerró en 2014.  La 
creciente demanda de ayuda por parte de agricultores que 
no tenían acceso a servicios similares fue lo que la impulsó 
a iniciar su propio proyecto. 

Con el tiempo, un número mayor de agricultores comen-
zaron a buscar el apoyo de Miriam para sus explotaciones, 
lo que la llevó a formar un equipo de tres personas que 
ofrecen asesoramiento en el campo, y tiene planes de am-
pliar sus servicios en el futuro para incluir seguros agrarios. 

La gestión de los cuadernos digitales es una de las prin-
cipales áreas de trabajo para Miriam y su equipo, dada la 
creciente necesidad de digitalización del sector. La digitali-
zación se ha vuelto obligatoria para acceder a determinadas 
ayudas, como la nueva PAC. Esta nueva política representa 
una oportunidad inmejorable para el sector, ya que fomenta 
la diversificación de los cultivos y favorece el relevo gene-
racional, especialmente considerando la edad promedio de 
los agricultores y ganaderos. 

Miriam reivindica la visibilidad de las mujeres en el sector 
primario, quienes, a pesar su creciente presencia, siguen 

relegadas a un segundo plano. Además, destaca el poten-
cial del sector primario en la comarca de Tierra de Pinares, 
donde la agricultura y la ganadería son fundamentales para 
el desarrollo de la región. 

”
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Nieves 
González
Corresponsable de  

Delicias Cuéllar  
(Cuéllar) Nieves y Jesús llevan más de tres 

décadas dedicándose al sector del 
comercio y la pastelería en Cuéllar. 
Comenzaron vendiendo snacks y 
frutos secos en una pequeña tienda 
junto a la plaza de la Huerta Herrera y 
poco a poco comenzaron a formarse 
en el mundo de la pastelería. 

Crear el dulce típico de Cuéllar fue 
un punto de inflexión para nosotros. 
Hemos trabajado mucho para darlo a 
conocer fuera. 

En 2009, cuando el Ayuntamiento de Cuéllar convocó un 
concurso para la creación de un dulce típico local. Nieves 
y Jesús vieron esta iniciativa como una oportunidad para 
seguir innovando dentro del sector. Jesús, aprovechando 
todo el conocimiento que había adquirido durante años de 
formación, se puso a trabajar inmediatamente en la receta. 

Así nacieron las “Delicias de Cuéllar”, unas pastas en forma 
de ladrillo elaboradas con productos de la zona como el 
piñón y la achicoria. Tras ganar el concurso, sus pastas 
fueron seleccionadas como el dulce típico de Cuéllar y, 
desde entonces se han situado como uno de los alimentos 
artesanos con mayor reconocimiento y prestigio. 

Gracias al esfuerzo de Nieves y Jesús, estas pastas han 
conseguido tener repercusión en todos los puntos de la 
geografía nacional y también en el extranjero. Desde su 
creación, su distribución ha aumentado en distintos puntos 
de venta de toda la región, en el norte del país y también se 
pueden adquirir en las tiendas que Café La Mexicana tiene 
distribuidas por toda España. 

Nieves se enorgullece de haber creado el dulce típico de 
Cuéllar y de haber contribuido a dar a conocer su pueblo 
en otros lugares. Mientras tanto, continúan investigando e 

innovando continuamente. Reconocen que el éxito de su 
proyecto, que está a punto de cumplir 25 años, reside en su 
carácter familiar.  

”
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Raquel 
Arranz

Responsable de  
La Quesería de Sacramenia  

(Sacramenia)Raquel lleva viviendo en Sacramenia, 
más tiempo que en ningún otro 
lugar. Cuando estaba terminando 
sus estudios, comenzó a interesarse 
por el queso. En medio de la crisis 
de los años 90, decidió marcharse a 
Cantabria para formarse. Al regresar 
a Sacramenia, ya tenía pensado cómo 
elaborar sus propios quesos. 

Siempre he tenido claro que quería 
ser artesana en el medio rural, y 
que mis quesos, que son diferentes 
y artesanales, tendrían hueco en el 
mercado.

A pesar de la complejidad del proceso, en noviembre de 
1999, Raquel y su familia hicieron su primera elaboración, lo 
que les permitió abrir su propia quesería artesanal. Comen-
zaron a producir alimentos de calidad basados en la leche 
de sus propias ovejas, cumpliendo su deseo de permanecer 
en el medio rural. 

Aquella primera elaboración se convirtió en tres variedades 
diferentes de queso de oveja: curado, semi curado y añejo. 
Poco tiempo después, Raquel decidió ampliar horizontes y 
comenzar a producir postres a partir de materias primas 
naturales. 

Hoy, casi veinticinco años después, La Quesería de Sa-
cramenia produce 17 variedades diferentes de yogures de 
oveja, además de cuajadas, y es la única quesería de Es-
paña que elabora yogures con leche de burra procedente 
de Zamora. 

Han pasado más de dos décadas y el éxito de Raquel, junto 
con su capacidad de innovación y la generación de opor-
tunidades, ha quedado constatado. El boca a boca, que fue 
fundamental durante los sus inicios, ha dado paso a internet 

y a las redes sociales, que han contribuido a ampliar los 
públicos y llegar a todos los rincones de España. 

Mirando hacia el futuro, Raquel no se fija metas ambi-
ciosas. Quiere seguir siendo fiel a sí misma y preservar 
su esencia, apostando por una alimentación natural, salu-
dable y artesanal. 

”
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Rocío Gil
Propietaria de  

Obrador El Molino  
(Carbonero el Mayor) 

Rocío, desde bien pequeña, tuvo una 
conexión especial con la pastelería. 
Su padre era pastelero, y entrar en 
la pastelería en la que él trabajaba 
era una de sus grandes emociones. 
Pasaron los años y Rocío quiso 
convertir su pasión por la pastelería en 
un proyecto profesional.

Mi lema es trabajar de manera 
artesana y hacer pan durante 
todo el día.Hace 10 años se trasladó a León para hacer un curso de 

pastelería, y a su regreso, decidió abrir su propia pastelería 
en Carbonero el Mayor, un lugar al que estaba muy unida. 
Comenzó por la pastelería, pero pronto comenzó a profun-
dizar también en el ámbito de la panadería tradicional. 

Cambió de local porque el que había alquilado no le per-
mitía unir panadería y pastelería, y unificó ambas disciplinas 
en el actual Obrador El Molino de Carbonero el Mayor.

Rocío hace pan de forma lenta y continuada para que sus 
clientes lo encuentren lo más reciente posible. Utiliza muy 
pocas levaduras y fermentaciones muy lentas que se apre-
cian en el contraste entre la miga y la corteza.

El espíritu artesanal con el que hace pan lo aplica en la pas-
telería, donde utiliza los “trucos de toda la vida” que le han 
transmitido las personas mayores de las que ha aprendido. 

Rocío elabora sus productos a partir de materias primas de 
proximidad, destacando el sentido de comunidad del medio 
rural, y lleva productos a otros pueblos del entorno y Se-
govia Capital. Además, en este momento, está explorando 
el sector de las bodas y las celebraciones. 

A través de sus pasteles y sus panes, Rocío ha creado un 
lugar donde otros niños, como lo fue ella en su día, tienen 
un lugar al que ir cada domingo a experimentar esa magia 
que ella sigue recordando como si fuese ayer.

”
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Rosa 
Arranz

Ganadera  
(Olombrada)

Rosa es de Campaspero, pero vive 
y trabaja en Olombrada, donde se 
dedica a la crianza de cochinillos junto 
a su marido. 

Soy agricultora y ganadera, pero 
también soy una mujer que vive en 
un pueblo. Y trabajo por todo ello.

A pesar de que sus padres no eran agricultores, Rosa tuvo 
su primer acercamiento al sector primario a través de las 
tierras de su familia. Trabajaba en la Diputación Provincial 
de Segovia, pero su pasión por la ganadería la llevó a tomar 
la decisión de centrarse en ella por completo para poder 
compartir su pasión con su familia, ya que su marido era 
ganadero. 

La granja de Rosa y su marido tiene más de 50 años de 
historia, y en ella cuidan alrededor de medio centenar 
de cerdas reproductoras. Los cochinillos que nacen son 
criados en la granja hasta que alcanzan el peso de 5,3 y 7 
kilos, para, posteriormente, ser destinados a los restaurantes 
de Segovia y Madrid. 

Rosa reivindica un mayor apoyo a la agricultura y la gana-
dería, mientras destaca la importancia del relevo genera-
cional, haciendo hincapié en hacerlo más atractivo para los 
jóvenes. 

Reconoce el trabajo fundamental que realizan las mujeres 
en el sector primario y pone en valor los esfuerzos de aque-
llos programas que promueven la incorporación de las mu-
jeres y los jóvenes en el medio rural. Además, destaca la 
importancia de transmitir en los centros educativos el senti-
miento de orgullo y pertenencia por el medio rural. 

Rosa se enorgullece de su granja y de su pueblo, y le en-
cantaría que en un futuro sus hijos continúen con su legado 
para hacer mejor el mundo que les rodea. 

”
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Inma, Silvia y 
Sara García

Zanahorias Doña Pepa
(Remondo)

Inma, Silvia y Sara son de Remondo, 
y son la segunda generación de 
Zanahorias Doña Pepa. Sus padres, 
Pepa y José Antonio, dedicados a la 
agricultura, viendo el potencial de la 
zanahoria en la región, en los años 70 
decidieron lanzar su propio proyecto 
personal y familiar.

Trabajamos en un sector muy 
importante para la comarca que 
hay que potenciar más.

Lo que inicialmente se limitaba al lavado y al envasado, con 
el paso del tiempo ha evolucionado hasta consolidarse en 
la venta al por mayor de zanahorias, generando un proyecto 
sólido al que hoy dan continuidad sus hijas. 

El intenso trabajo realizado por sus padres durante los pri-
meros años ha tenido que adaptarse a los nuevos tiempos. 
Inma y Silvia se incorporaron directamente a la gestión fa-
miliar; Sara, en cambio, decidió irse a Valladolid a estudiar 
Ingeniería Industrial y posteriormente a trabajar en Madrid. 

Hoy, Zanahorias Doña Pepa cuenta con un equipo de diez 
personas, mayoritariamente mujeres, que se encargan de 
la recogida, el lavado, el envasado y la distribución a mer-
cados mayoristas en España y Portugal. 

Mirando al futuro, a las hermanas García les encantaría 
poder seguir expandiéndose y modernizar los procesos, 
pero son conscientes de los desafíos a los que se enfrentan, 
especialmente en lo referente a la contratación de personal 
debido a la escasez de mano de obra. Reivindican un mayor 
apoyo al sector primario, particularmente ante la actual su-
bida de los precios, destacando la importancia y el poten-
cial del sector. 

Inma, Silvia y Sara se muestran especialmente orgullosas del 
trabajo que Zanahorias Doña Pepa realiza en la comarca y 
no cierran las puertas a que una tercera generación familiar 
continúe con el legado iniciado por sus abuelos hace ya 
medio siglo. 

”
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Albano
Sastre

Impulsor y gerente de Ecoeduco 
(Campo de Cuéllar)

Albano Sastre es de Campo de 
Cuéllar y desde bien pequeño ya 
tenía claro qué quería hacer con su 
vida. Hijo y nieto de agricultores, toda 
su formación ha ido encaminada a 
potenciar el negocio familiar. 

Nuestra comarca está muy bien 
ubicada para desarrollar proyectos. 
Es un buen lugar para compatibilizar 
trabajo y medio de vida

Tras más de 12 años fuera estudiando, en el año 2000 tomó 
las riendas de la explotación de sus padres como gerente y, 
junto a sus dos hermanos, le dieron un nuevo rumbo ecoló-
gico al negocio familiar, pero siempre respetando y preser-
vando los valores y los principios que ofrece el medio rural. 
A partir de entonces sus productos llevarían el nombre de 
Ecoeduco y serían cien por cien ecológicos. 

Su catálogo de productos agrícolas ofrece alrededor de 
120 variedades y 30 cultivos diferentes, que pueden en-
contrarse en cualquier punto del país. Una de las claves de 
su éxito es la velocidad de distribución, que permite llevar 
el producto a cualquier zona de España 24 horas después 
de su recolección.

La empresa da trabajo a unas 60 personas entre técnicos, 
ingenieros, investigadores y trabajadores de almacén y 
campo, con una plantilla mayoritariamente femenina. 
Cuenta con 150 hectáreas de cultivo ecológico y combina 
métodos de trabajo tradicionales con las nuevas tecnolo-
gías, persiguiendo el objetivo de generar productos más 
accesibles y trabajo de calidad en Campo de Cuéllar y al-
rededores. 

Albano reivindica el potencial de la comarca, destacando 
la posibilidad de compatibilizar el trabajo con el medio de 

vida del medio rural. Inspirándose en el legado de su padre 
y su abuelo, busca preservar los valores y las tradiciones 
arraigadas en su entorno, al mismo tiempo que introduce 
la innovación y las nuevas tecnologías para ofrecer nuevos 
productos y trabajo de calidad en la zona. 

”
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Alberto
Guijarro
CEO de Granalu

(Sanchonuño)
Alberto Guijarro es el director general 
de Granalu, el principal fabricante 
de semirremolques en España. 
Pertenece a la segunda generación 
de una familia, que, convencida del 
potencial del aluminio como base para 
la construcción de semirremolques 
basculantes y pisos móviles, fundó 
en 1985 la empresa “Carrocerías 
y Basculantes La Segoviana” 
especializada en carrozar chasis de 
vehículos. 

Las empresas aportamos fijación 
de población y contribuimos a 
poner la comarca en el mapaCon el paso de los años, la empresa fue evolucionando 

hasta convertirse en el primer exportador de semirremol-
ques de aluminio hechos a medida en España. Gracias a la 
exportación, lograron adaptarse y superar los difíciles mo-
mentos durante la crisis económica que afectó al mercado 
nacional. 

En la actualidad, son el principal fabricante de semirremol-
ques en España y son reconocidos como un referente en 
Europa, produciendo más de 700 vehículos al año, con el 
objetivo de alcanzar la cifra de mil unidades en un futuro 
lejano. 

Desde la crisis, que redujo la plantilla a 45 empleados, el 
número de trabajadores ha crecido significativamente hasta 
alcanzar los 150 empleados, y actualmente Granalu se en-
cuentra en la búsqueda activa de soldadores, electricistas y 
personal de mantenimiento, a quienes la empresa se encarga 
de formar a través de un programa de formación interno. 

La empresa da prioridad a la contratación de personas que 
vivan en la zona, con un radio máximo de 50 kilómetros, 
con el fin de contribuir al arraigo de la población en el terri-
torio y fomentar el dinamismo de la zona. 

Alberto Guijarro se muestra particularmente orgulloso de que 
su empresa haya puesto el nombre de Sanchonuño en el 
mapa de la industria internacional, aportando valor al medio 
rural y dando a conocer el potencial industrial de la zona. 

”
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Alfonso
Criado

Responsable de ACM Resinas 
Alfonso Criado   

(Zarzuela del Pinar)Alfonso es responsable y miembro de 
la cuarta generación de ACM Resinas 
Alfonso Criado, una empresa familiar 
fundada hace más de un siglo en la 
zona de Zarzuela del Pinar, donde la 
producción de resina es una actividad 
centenaria y estratégica. 

En estos momentos se valora 
muchísimo la resina ibérica, lo que 
nos ha permitido internacionalizar 
nuestro producto

Desde hace 30 años, dirige la fábrica fundada por su 
abuelo, dedicada a la transformación inicial de resina y a su 
posterior comercialización. En los últimos años, el negocio 
ha experimentado un importante salto cualitativo como re-
sultado de la internacionalización y la apertura de nuevos 
mercados en países como Francia, Italia y Portugal. 

Esta estrategia ha tenido un impacto significativo en la fac-
turación de la empresa, multiplicándose de forma notable 
y generando un importante impulso económico en la co-
marca. Además de su presencia en Segovia, ACR-Resinas 
también opera en otras regiones de Castilla y León y Ex-
tremadura, lo que contribuye de manera sustancial al sus-
tento del medio rural, a la sostenibilidad y a su conservación 
medioambiental.  

Alfonso afronta el futuro con cautela, reconociendo la im-
portancia de tomar decisiones de manera gradual y medi-
tada en un entorno altamente competitivo como es el de la 
comarca de Tierra de Pinares. Para lograr el éxito, destaca 
la importancia de contar con profesionales altamente capa-
citados y con un profundo conocimiento de la producción 
de resina. 

Sin duda, es un fiel exponente del potencial de la comarca, 
pero no por ello deja de reivindicar políticas que aprove-

chen las parcelas no utilizadas para aumentar la producción 
de resina, algo que podría ser fundamental para darle un 
impulso decidido al sector y transformar zonas que actual-
mente están desatendidas en verdaderos motores de desa-
rrollo económico.  

”
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Carlos
Fraile

Presidente de Honorse y de la 
Comunidad de Villa y Tierra de 

Cuéllar (Alcalde de Cuéllar) Carlos Fraile, presidente de Honorse 
Tierra de Pinares, de la Comunidad 
Villa y Tierra de Cuéllar y alcalde de 
esta localidad es una de las personas 
que mejor conoce los desafíos y 
oportunidades que presenta esta 
comarca. 

Nuestra comarca ha sabido 
reinventarse y aprovechar recursos. 
Ahora mismo, roza el pleno empleoConsidera que, después de afrontar los efectos adversos 

de la crisis de 2008, la comarca ha logrado reinventarse 
y apostar por el sector agrario a través de la transforma-
ción de sus productos, impulsando el posicionamiento de 
la comarca como un territorio con amplias oportunidades 
y gran potencial para inversiones y generación de empleo.

Añade que, en los últimos años, gracias al espíritu em-
prendedor y al fomento del autoempleo, la comarca ha 
alcanzado niveles cercanos al pleno empleo, lo que ha 
contribuido a mantener su vitalidad. La industria, subraya, 
representa una gran oportunidad en la zona, concentrán-
dose en los alrededores de la autovía. 

La mejora de las infraestructuras de comunicación por ca-
rretera ha permitido una mejor conexión con importantes 
centros industriales, como Valladolid. Además, la colabo-
ración entre las administraciones y el impulso de oportuni-
dades empresariales son, a su juicio, fundamentales para el 
crecimiento y consolidación de empresas en la zona. 

Finalmente, considera que el turismo ha adquirido gran re-
levancia en la comarca en los últimos años, y se han llevado 
a cabo diferentes iniciativas para promover los recursos tu-

rísticos locales. El objetivo es convertir a Tierra de Pinares 
en un destacado destino turístico de interior, aprovechando 
su valioso patrimonio histórico, cultural y natural. 

”
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David
Muñoz

Responsable de Hortalizas 
Cándido Muñoz  

(Carbonero el Mayor)David Muñoz es responsable de 
Hortalizas Cándido Muñoz, una 
empresa con más de medio siglo de 
historia, fundada por su padre. Lo que 
comenzó con la compra, el envasado 
y la comercialización mayorista de 
hortalizas, hoy se ha convertido en un 
referente en la producción de puerros 
y zanahorias en la comarca. 

Hemos hecho en los últimos 
años una importante inversión 
en modernización para ser más 
innovadores

Hace quince años, David, ingeniero agrónomo, decidió 
asumir el relevo de la empresa familiar, y cuatro años más 
tarde, se unió su hermana Marta, ingeniera de Caminos que 
trabajaba en una gran empresa en Madrid. En la actualidad, 
David se encarga del campo, la producción y la comerciali-
zación, mientras que su hermana se encarga de la produc-
ción, el personal y la administración.

A lo largo del tiempo, han sabido adaptar y renovar la em-
presa fundada por su padre a las necesidades actuales a 
través de la innovación y la eficiencia.  Lo que antes era una 
empresa centrada en la compra de productos, ha evolucio-
nado y ahora cuenta con una parte de producción propia 
especializada en zanahoria, con una extensión de 60 hectá-
reas de producción, y puerro, con otras 35 hectáreas. 

Hortalizas Cándido Muñoz emplea a una plantilla de 60 per-
sonas, de las cuales 45 son mujeres, y la mayoría de ellos 
residen en Carbonero el Mayor y sus alrededores, lo que 
contribuye a afianzar la población en la comarca y fomentar 
el desarrollo en el entorno rural en el que se encuentran. 

”
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Eduardo
Pérez

Presidente de  
Electricidad Eufón  

(Cuéllar)Eduardo es de Cuéllar y es presidente 
de Electricidad Eufón, empresa 
con más de 70 años de historia 
que comenzó fabricando aparatos 
de radio en la zona de Cantalejo, 
donde estos productos eran poco 
comunes. Después, la empresa se 
trasladó a Cuéllar y fue entonces 
cuando Eduardo decidió regresar de 
Barcelona para unirse a la empresa 
fundada por su padre 50 años atrás. 

Empezamos hace 70 años 
construyendo aparatos de radio. Ahora 
tenemos 9 áreas de negocio y estamos 
presentes en Segovia y Valladolid

Desde aquel momento, Electricidad Eufón ha evolucionado 
y ha diversificado sus líneas de trabajo, dejando atrás la fa-
bricación de aparatos de radio para adentrarse en nuevos 
campos, enfocándose de manera especial en la sostenibi-
lidad y el autoconsumo de energía. Además, ha sido pio-
nera en el campo de las energías renovables al establecer 
la primera planta de energía solar en la región. 

Como resultado, la empresa ha creado nuevas áreas de 
negocio y ha incrementado su plantilla, que en la actua-
lidad alcanzan los 200 empleados distribuidos entre Cué-
llar, Valladolid y Segovia. 

El éxito de Electricidad Eufón no se ha limitado únicamente 
a la comarca y a la provincia de Segovia, sino que tam-
bién ha logrado expandirse a nuevos mercados nacionales 
e internacionales. Su compromiso con la sostenibilidad, 
su reputación basada en la confianza y la calidad de sus 
servicios ha llevado a clientes con fábricas en diferentes 
provincias y países a solicitar colaboración. 

En la actualidad, la empresa se encuentra en una posición 
privilegiada ante el creciente interés por el autoconsumo 
de energía y las nuevas regulaciones asociadas al mismo. 
Además, desempeña un papel fundamental en la captación 
de talento y en la generación de trabajos cualificados en la 
comarca. Eduardo reivindica la necesidad de fomentar la 
formación en áreas específicas como la automatización de 
procesos industriales, la programación o el desarrollo, con 
el fin de satisfacer las demandas del mercado laboral en 
las áreas rurales. 

”
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Félix
Moracho

Presidente de Huercasa
(Sanchonuño)

El sector agroalimentario desempeña 
un papel fundamental en la economía 
de la Tierra de Pinares, siendo uno de 
los pilares fundamentales y motores 
empresariales de la zona norte de la 
provincia de Segovia. 

Apostamos por la especialización y 
aspiramos a ser muy buenos en lo 
que hacemos

Una de las empresas que muestra el potencial de este 
sector es Huercasa. Al frente de ella se encuentra Félix Mo-
racho, un ingeniero agrónomo con una amplia experiencia 
en la gestión y dirección empresarial. 

Huercasa fue fundada en 1979 por Félix y su familia, de-
dicándose exclusivamente al cultivo de endivias en sus 
inicios. Con el paso del tiempo, la compañía se fue orien-
tando hacia la elaboración de productos vegetales de 
quinta gama, lo que le ha permitido consolidarse como 
uno de los principales productores de maíz dulce en ma-
zorca y remolacha roja. 

El carácter innovador de Félix ha llevado a diversificar los 
productos y las actividades de la empresa, impulsando el 
desarrollo de diferentes actividades en el medio rural como 
el Huercasa Country Festival, un evento promovido y pa-
trocinado por la compañía, que se ha convertido en el 
evento más importante de este estilo musical en España, 
atrayendo cada año a 10.000 personas a Riaza.

Félix se muestra especialmente orgulloso de contribuir a 
crear vida en el medio rural. Huercasa apuesta decidida-
mente por las raíces rurales, la preservación del entorno 
rural, la promoción alimentación saludable y la vida sana, 

así como por recuperar el espíritu pionero, luchador y em-
prendedor. Como empresa familiar, Huercasa se funda-
menta en valores como la confianza, el respeto y el trabajo 
en equipo, donde todos los trabajadores son partícipes del 
proyecto.

”



Pinarieg@s

Jorge
Guijarro
Responsable de  

Terrabuey y La Brasería  
(Cuéllar)Terrabuey es un proyecto familiar 

que se inició en el año 2009 cuando 
Jorge y su familia adquirieron un 
terreno en las afueras de Cuéllar para 
criar los bueyes que se trajeron de 
una finca que tenían en Zamora. Con 
el tiempo, llegaron más bueyes, y 
surgió la idea de criar y comercializar 
carne de buey de alta calidad en un 
entorno saludable, poniendo en valor 
la proximidad y el  kilómetro cero. 

Hemos conseguido ser un 
restaurante referente en la carne 
de buey y generar una experiencia 
turística a los visitantes

Tres años después, Jorge decidió abrir La Brasería de Cué-
llar, restaurante que ofrece carne de más de un centenar 
de bueyes criados en un entorno cien por cien sostenible 
durante los 365 días al año. 

El restaurante se ha convertido en un lugar de obligada vi-
sita para los amantes de la auténtica carne de buey. Además 
de servir chuletones y carnes a la piedra, en la Brasería se 
ocupan de aprovechar al máximo el buey, ofreciendo pro-
ductos de calidad como el chorizo, el salchichón, la cecina, 
steak, tartar o carpaccio con foie. 

Junto con la experiencia gastronómica que se puede dis-
frutar en el restaurante, la familia Guijarro apuesta por las 
visitas a la finca que tienen en la carretera de Peñafiel y 
donde los clientes pueden ver de dónde procede la carne 
que van a degustar y cómo viven los bueyes. 

El bueyturismo, como lo denominan, es una experiencia 
con la que quieren transmitir a sus clientes la cultura del 
buey, potenciando el atractivo turístico y gastronómico de 
Cuéllar los 365 días del año. 

”
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José Ignacio 
Galindo
Responsable del  

Taxi Tierra de Pinares  
(Arroyo de Cuéllar)José Ignacio Galindo es de Arroyo de 

Cuéllar y es propietario del servicio de 
taxi rural Taxi Tierra de Pinares. 

Conducir un taxi rural es más que 
sentarse al volante. Es un trato 
personal y un cuidado que suponen 
un hecho diferencial.

Tras trabajar durante 20 años como ganadero y comercial, 
decidió emprender su propio negocio durante la crisis eco-
nómica en el año 2012. A pesar de la desaparición de mu-
chos servicios de proximidad, José Ignacio supo identificar 
la existencia de una importante demanda ante la necesidad 
de los residentes de la zona de desplazarse sin utilizar sus 
vehículos propios. 

José Ignacio ofrece una gran variedad de servicios en la 
comarca. El transporte escolar a centros educativos en 
aquellas zonas en las que no llega la ruta escolar es uno 
de los principales. Se trata de un servicio muy valorado por 
los padres, ya que ofrece un transporte personalizado que 
garantiza la seguridad de sus hijos. 

Además, ha tenido una excelente aceptación entre las 
personas mayores de la comarca, gracias a sus servicios 
y tarifas competitivas para trasladarlos a diferentes lugares, 
como el Hospital de Segovia o el centro médico de Cuéllar, 
donde ya es conocido. Y también trabaja las noches de 
verano para llevar y traer a los jóvenes a las fiestas de los 
pueblos, hecho que le supone una gran satisfacción por la 
seguridad que eso aporta a sus familias. 

A pesar de las dificultades iniciales, con el paso de los años, 
José Ignacio ha logrado aumentar el número de sus ser-
vicios y se siente enormemente agradecido a sus clientes, 
quienes le expresan su reconocimiento y agradecimiento. 

José Ignacio destaca la importancia de adaptarse y evolu-
cionar según las necesidades del cliente. Su conocimiento 
del mercado local y capacidad intuitiva han sido fundamen-
tales para alcanzar el éxito en el entorno rural, y se siente 
orgulloso de su trabajo y de poder ayudar a los demás. 

”
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José Luis 
Arranz

Responsable de Giona Company 
(Cuéllar)

José Luis Arranz es de Cuéllar y es 
el responsable de Giona Company, 
empresa dedicada al diseño y 
comercialización de productos para 
el sector de bebidas y hostelería. 
Partiendo de su conocimiento del 
sector, ya que él y su familia cuentan 
con una larguísima experiencia en 
la distribución de bebidas, se lanzó 
a innovar y emprender sin que ello 
supusiera la necesidad de dejar su 
pueblo. Tener nuestra empresa aquí es 

una virtud para desarrollar nuestro 
trabajo. Nunca soñé llegar hasta aquí

Lo que en un principio comenzó con la venta local de neveras 
de vino, con el paso de los años ha evolucionado hasta crear 
su propia línea de negocio enfocada en el diseño y la comer-
cialización de productos para el sector de bebidas y hostelería. 

Por ejemplo, José Luis vio una oportunidad única en el Gin 
Tonic y decidió lanzarse a diseñar una copa específica para 
esta popular bebida. Junto a un grupo de amigos, fueron 
probando los diferentes diseños hasta llegar a Giona, una 
marca que ha ido creciendo con el tiempo y ha diversifi-
cado su catálogo hasta contar actualmente con 25 pro-
ductos de cristal de diseño. 

A lo largo del tiempo, la marca se ha dado a conocer a 
través de las diferentes ferias y eventos donde Giona ha 
proporcionado la cristalería oficial. También ha ampliado 
su oferta mediante el diseño de nuevos productos, como la 
copa “Doña perfecta” un diseño único para degustar cual-
quier tipo de vino y cava. 

José Luis no es solo un ejemplo de emprendimiento y éxito 
empresarial en la comarca, sino también un defensor de 
las oportunidades que ofrece el medio rural. Consciente 
de los beneficios que ofrece, ha demostrado que estar lejos 
de los clientes no es un obstáculo. Desde Giona, trabaja 
incansablemente por ofrecer múltiples soluciones y apoyar 
el desarrollo de las actividades de sus clientes en el sector 
de bebidas y hostelería. 

”
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José María 
Bravo

Presidente de la Comunidad de 
Villa y Tierra de Fuentidueña 

(San Miguel de Bernuy)José María Bravo, alcalde de San 
Miguel de Bernuy y presidente 
de la Comunidad de Villa y Tierra 
de Fuentidueña, es una figura 
comprometida con el desarrollo y el 
potencial de la comunidad. 

El medio rural va a ser la 
salvación de las grandes 
ciudades.

Resalta el valor del patrimonio de la comarca, que cuenta 
con más de nueve bienes de interés cultural, las impresio-
nantes Hoces del río Duratón, que atraviesan y dividen la 
comarca de Fuentidueña, y el envidiable potencial agro-
alimentario con numerosos productos de alta calidad in-
cluidos en la marca garantía de Segovia Tierra de Sabor.  

A lo largo de su trayectoria, José María ha contribuido sig-
nificativamente al impulso del sector turístico de San Miguel 
de Bernuy, consolidándose como uno de los principales 
destinos de Segovia. Las actividades vinculadas al río Du-
ratón, los deportes de aventura y el contacto con la natura-
leza han atraído a miles de visitantes cada año, generando 
empleo y consolidando a la población local. 

José María destaca la necesidad de dar a conocer el poten-
cial de la comunidad con el fin de fortalecerla y crear más 
oportunidades en la comarca. Reivindica la necesidad de 
impulsar iniciativas locales, como el exitoso proyecto de las 
manitas de cordero de Sacramenia, que ha tenido un im-
pacto muy positivo en la zona, con el objetivo de incentivar 
a la población a quedarse en el medio rural y aprovechar las 
oportunidades que éste ofrece. 

José María anima a aquellos que estén considerando re-
gresar al medio rural segoviano a hacerlo, destacando 
el enorme potencial de la comunidad de Villa y Tierra de 
Fuentidueña, y defendiendo el papel del medio rural como 
parte de la solución a los actuales problemas medioam-
bientales de las grandes ciudades.  

”



Pinarieg@s

Lorena  
Fernández

Responsable de la  
bodega Tinto Redreja  

(Valtiendas)Lorena Fernández es la responsable de 
la Bodega Tinto Redreja en Valtiendas, 
una localidad con una rica historia 
vinícola, y una destacada producción 
de vino ecológico y sostenible. Situada 
a 960 metros de altitud, Valtiendas 
ofrece unas condiciones ambientales 
únicas para el cultivo de la vid y la 
elaboración de vinos de alta calidad. 

Clima, suelo y altitud hacen de 
Valtiendas un lugar especial 
para el vino

El clima, caracterizado por las grandes diferencias de tem-
peratura entre el día y la noche, favorece la síntesis de 
aromas en las uvas. El suelo, compuesto de canto rodado 
de aluvión, favorece el drenaje y actúa como reflectante 
del calor del sol, permitiendo que las cepas se enfríen, y la 
capa calcárea aporta características peculiares a los vinos. 

La mayoría de la plantación de la Bodega Tinto Redreja 
está compuesta por la variedad de uva de tempranillo, 
a la que Lorena cariñosamente llama “la tinta del país”. 
Además, cuenta con una viña experimental donde cultiva 
diferentes variedades que presentan diferencias significa-
tivas en cuanto a color, forma, hojas y ciclos vegetativos, 
y que genera una mayor preocupación durante las cam-
pañas vitivinícolas.

Lorena pertenece a la cuarta generación de una familia 
dedicada al mundo del vino, cuya historia vinícola tiene 
más de 100 años de historia. Su bisabuelo, Modesto Fer-
nández, fue el pionero en el cultivo de viñas en Valtiendas, 
y su padre, Javier, impulsó la viticultura ecológica en la fa-

milia en los años 80. Lorena ha continuado con la tradición 
ecológica y sostenible heredada de su familia, y ha hecho 
del vino ecológico su estilo de vida, preocupándose por el 
medio ambiente y la salud.

”
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María José 
Tapia

CEO de Naturpellet  
(Sanchonuño)

María José Tapia es de Sanchonuño 
y es CEO de Naturpellet, empresa 
especializada en la producción del 
pellet creada en 2014 para ampliar el 
trabajo desarrollado por la empresa 
Pallet Tama, fundada por su familia 
hace más de tres décadas para 
aprovechar los residuos de madera 
que generaba el negocio. 

Tenemos el mejor pellet de España. 
Contamos con la mejor materia prima 
y cada vez más gente quiere nuestros 
productos

El propio concepto corporativo parte, por sí solo, de la sos-
tenibilidad y la circularidad. De ahí que el respeto al medio 
ambiente sea una constante en todo el trabajo que se lleva a 
cabo. La empresa utiliza la corteza y las ramas de los árboles 
como combustible para sus hornos, evitando así la emisión de 
C02 a la atmósfera. Además, son pioneros en el uso de en-
vases de papel 100% reciclado en su proceso de producción. 

En los últimos años, la empresa ha experimentado un no-
table crecimiento y actualmente enfrenta una demanda que 
supera ampliamente la oferta. Este éxito se debe en gran 
medida a la calidad de su materia prima, así como a la exce-
lencia de sus instalaciones y al personal altamente cualificado 
que lo conforma. 

Para poder satisfacer esta creciente demanda, Naturpellet ha 
ampliado su capacidad de producción y se ha consolidado 
en como el principal fabricante de pellets de alta calidad de 
España. 

La ubicación estratégica de Tierra de Pinares ha resultado su-
mamente ventajosa para la empresa, debido a la proximidad 

de los recursos forestales necesarios para la producción. No 
obstante, María José destaca la necesidad de mejorar la ges-
tión forestal de la comarca, a fin de garantizar un suministro 
local sostenible de madera para sus operaciones. 

Mirando hacia el futuro con ambición y determinación, María 
José aspira expandir la empresa, y contempla la apertura de 
nuevas fábricas, explorando nuevos productos y usos deri-
vados de la madera. 

”
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Pilar
Criado

Responsable de la  
Policlínica Pilar Criado  
(Carbonero el Mayor)Pilar Criado es fisioterapeuta y en 

el año 2007, tras varios años de 
experiencia, decidió emprender y 
abrir su propio centro de fisioterapia 
en Carbonero el Mayor. Eligió 
el medio rural y, en particular, 
Carbonero el Mayor, debido a su 
condición de centro de referencia 
de la provincia y su compromiso con 
la descentralización de los servicios 
sanitarios hacia las zonas rurales. 

Siempre he creído en descentralizar los 
servicios sanitarios para que lleguen a 
la gente del medio rural

Con el tiempo, el centro de fisioterapia ha evolucionado 
hasta convertirse en una policlínica que ha ido ampliando 
el número de pacientes y de servicios, respondiendo a las 
nuevas necesidades surgidas a través de la incorporación 
de servicios profesionales multidisciplinares como podo-
logía, fisioterapia, preparación física, terapia ocupacional, 
logopedia, neuropsicología y nutrición. 

En la actualidad, la clínica cuenta con un equipo de alre-
dedor de 15 personas procedentes de diferentes puntos de 
Castilla y León, dadas las dificultades para encontrar per-
sonal cualificado y especializado en la comarca. La clínica 
atiende a pacientes de todas las edades, ofreciendo ser-
vicios multidisciplinares y tratamientos domiciliarios para 
aquellos pacientes que no pueden desplazarse a la clínica, 
gracias a la empatía de su equipo. 

Pilar es una firme defensora del medio rural y siempre ha 
creído en su potencial. Reivindica la descentralización de 

los servicios sanitarios en las zonas rurales y aboga porque 
sean considerados con igual relevancia que en las ciudades. 

”
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Rafael de 
Frutos y Pedro 

Roldán
Presidente y gerente de 

Mesenor (Carbonero el Mayor) Rafael de Frutos y Pedro Roldán, son 
presidente y gerente de Mesenor, 
una cooperativa surgida en los 
años 90 a partir de experiencias de 
las organizaciones profesionales 
agrarias de Segovia para defender sus 
productos y generar valor añadido en 
la producción y en la venta. 

La agricultura y la ganadería son 
sectores estratégicos porque 
abastecen de alimentos a la sociedad.

Desde su fundación, Mesenor ha experimentado impor-
tantes cambios, diversificando sus servicios y productos 
para adaptarse a las demandas del mercado. En la actua-
lidad, ofrecen una amplia gama de servicios que incluyen 
la fabricación de piensos, servicios veterinarios y farmaco-
lógicos, así como asesoramiento profesional a sus socios. 

Su enfoque principal se centra en la comercialización de los 
productos de sus socios con el objetivo de abastecer a las 
áreas rurales y promover el desarrollo sostenible del medio 
rural. La cooperativa cierra el círculo de la sostenibilidad al 
utilizar productos de sus ganaderos para producir piensos, 
ofrecer servicios locales y promover el consumo de pro-
ductos de proximidad. 

Rafael y Pedro reconocen el potencial estratégico de la 
agricultura y de la ganadería en la comarca de Tierra de Pi-
nares, que ligan directamente a su papel a la hora de abas-
tecer a la sociedad con alimentos de alta calidad. 

La cooperativa desempeña un papel fundamental en la co-
marca, ofreciendo productos de primera calidad y de bien-
estar animal, promoviendo el concepto de kilómetro cero y 

apoyando a la producción del medio ambiente y la reduc-
ción de la huella de carbono. 

La colaboración ha sido un pilar fundamental en la tra-
yectoria de Rafael y Pedro, quienes muestran un profundo 
agradecimiento hacia los consumidores de Segovia y de la 
comarca de Tierra de Pinares por confiar en ellos y apoyar 
su desarrollo. Su compromiso con la calidad, la soste-
nibilidad y el trabajo en equipo les ha permitido alcanzar 
grandes logros y consolidarse como referentes en el sector 
agrícola y ganadero de la comarca. 

”
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Sandra
Gómez

Responsable de la 
clínica Saborea tu Salud 

(Fuenterrebollo)Sandra Gómez es de Fuenterrebollo 
y es nutricionista e impulsora de la 
clínica Saborea tu Salud, que busca 
responder las necesidades de salud de 
la comarca, enseñando a las personas 
a mejorar sus hábitos alimentarios y de 
vida. Junto con otros emprendedores, 
ofrece servicios de fisioterapia, 
podología, logopedia y psicología.

Quiero ofrecer a la gente de la 
comarca un servicio integral que les 
permita mejorar su salud sin tener que 
desplazarse de la zona.

Desde siempre, ha sentido un profundo interés por la nu-
trición, pero, al terminar sus estudios universitarios, com-
prendió la importancia de los hábitos saludables. Tras 
ejercer un tiempo, consiguió un local en la plaza de Fuen-
terrebollo a finales de 2021, donde no solo ofrece servicios 
de nutrición sino también de logopedia, psicología, podo-
logía o fisioterapia, con el objetivo de que sus clientes se 
sientan cómodos y vayan mejorando su bienestar. 

Sandra decidió apostar por el medio rural debido a la nece-
sidad de cuidar la salud de las personas que no se pueden 
desplazar a otros lugares. Además, busca romper con los 
mitos y el desconocimiento que existe sobre la salud, pro-
moviendo el asentamiento de la población en el medio 
rural y mejorando la calidad de vida. 

Saborea tu salud es un proyecto proactivo, abierto a cual-
quier iniciativa o propuesta, con el objetivo de atraer pobla-
ción joven al medio rural y enriquecer su entorno. A pesar 
de las barreras iniciales, contar con un equipo de profesio-
nales comprometidos y recibir apoyo le permitió desarrollar 

un proyecto que ofrece una multitud de actividades para 
fomentar un entorno rural más activo y saludable. 

Sandra es un ejemplo de emprendimiento en el mundo 
rural y anima a otras mujeres a emprender, confiando 
en su proyecto y habilidades, siempre rodeándose de un 
buen equipo de apoyo. Su meta es consolidarse como un 
centro de referencia y ayudar a cada vez más personas en 
el medio rural. 

”
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